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بسم الله الرحمن الرحيم

الحمد لله والصلاة والسلام على رسول الله، وعلى آله وصحبه ومن والاه.. وبعد:

فمما يعين على اتساق النغم، هذا التماثل والانسجام الذي تختم به وحدات القصائد المسماة بالأبيات؛ فلذاك من التأثير بموسيقاه ما للوزن المستقيم نفسه في شعور السامع .

ومن ثم اتجهت العرب بفطرتها إلى هذا التوافق بين أواخر الأبيات، حتى يتم التأثير في السامع بالتركيب القويم، والوزن الموسيقى، والختام المنسجم .

وحروف آخر البيت التي يلزم أن يراعى فيها الانسجام، والاتحاد في النوع أو الحركة أو الإعراب تسمى (القافية).

الهدف من دراسة القافية: 

1- تدريب الطلاب على تذوق موسيقى الشعر ، وتقويمها ، وتنمية الحس الإيقاعي والذوق الفني لديهن ، وذلك عن طريق معرفة بحور الشعر المختلفة ، والتطبيق عليها ، والاستفادة من هذه المهارات في دراسة النصوص على مستوى السنوات الأربع .

2- إدراك الطلاب للقواعد التي تتحكم في الأصوات العربية من خلال معرفة حروف القافية وحركاتها. 
3- تعرف الطلاب على كيفية تصرف الشاعر في تنسيق نغم القافية.
4- معرفة علم القافية وقضاياه وعيوب القافية.
موضوعات المقرر:

1- تعريف القافية. 
2- حروف القافية 
3- حركات القافية.

4- أنواع االقافية. 
5- ألقاب القافية. 
6- عيوب القافية.
7- الضرورات الشعرية.
وأسأل الله أن ينفع بهذه المحاضرات، كما أسأله المثوبة والأجر.
تعريف القافية

إذا أردت أن تعرف قافية بيت ما، فابدأ بآخره، وتعرف آخر ساكن فيه، ثم تعرف الساكن الذي قبله، والمتحرك قبل هذا الساكن، وبذلك تكون قد عرفت القافية.

فالقافية عبارة عن آخر ساكنين في البيت، وما بينهما من متحرك، والمتحرك الذي قبل أولهما.

وهاك طائفة من الأبيات نريك قافيتها:
(1) القافية مكونة من كلمتين:
أنت على ما لك من مروءة
 رميت بالغدر أحب من وفى
الساكن الأخير هو (ألف وفى)، والذي قبله هو (نون مَنْ) والمتحرك الذي قبل هذا الساكن هو (الميم).. 
إذًن فقافية هذا البيت هي (من وفي) وهي كلمتان.
(2) القافية مكونة من كلمة وبعض كلمة:
لا تخدعوني قادرًا وعاجزا 
كفى غرورًا بالولايات كفى

الساكن الأخير هو (ألف كفى) والذي قبله هو (الألف) التي قبل (التاء) في (الولايات) والمتحرك الذي قبل الساكن هو (الياء) في (الولايات).
إذن فقافية البيت هي (يات كفى) وهي كلمة وبعض أخرى.
(3) القافية مكونة من كلمة:

قشعريرة الخوف اعترتني ولم تكن 
إذا ما اقشعرت تحتي الأرض تعتري

الساكن الأخير (العين والياء في تعتري) والمتحرك قبلهما، هو (التاء).

إذن فالقافية هي (تعتري) وهي كلمة.
(4) القافية مكونة من بعض كلمة:

وما منزل الأبطال إلا رحى 
إذا هي دارت أوراق المعسكر

الساكن الأخير هو الياء الناشئة من إشباع كسرة الراء الأخيرة, والساكن الذي قبله هو السين، والمتحرك الذي قبلها هو العين.

 إذن فالقافية هي (عسكر) وهي بعض كلمة .

فقد ظهر لك أن القافية هي الحرفان الساكنان الأخيران وما بينهما والمتحرك الذي قبل الأول، وأنها قد تكون مركبة من كلمتين أو من كلمة وبعض أخرى، وقد تكون كلمة واحدة أو بعض كلمة .

حروف القافية
الروي وما بعده:

1- الـروي: 
هو الحرف الذي تبنى عليه القصيدة، ويتكرر بتكرر الأبيات، وربما نسبت القصيدة إليه فيقال مثلا: إن القصيدة أو المقطوعة دالية في مثل قول شوقي:

	ذهب الشباب فلم يعد
ـن وقد مررن بلا عدد
ومكان علمي في البلد
لم تجن قبل على أحد

	
	أما الشباب فقد بعد
ويجيء من بعد السنيـ
أو بعد طول تجاربي
تجني الحسان على ما



حرف (الدال) في آخر كل بيت من هذه المقطوعة تكرر في سائر الأبيات، وأن الحرف الذي قبلها اختلف، فهو مرة عين، وأخرى دال، وثالثة لام، ورابعة حاء. 
إذن فالدال روي، وهذه المقطوعة (دالية) .
2ـ الوصل:
هو حرف ينشأ عن إشباع حركة حرف الروي، وإذا وجد في بيت فلابد من وجوده في سائر الأبيات،
وينشأ عن إشباع حركة حرف الروي ياء إذا كانت الحركة كسرة، كما في قول شوقي: 

	أَحَلَّ سَفكَ دَمي في الأَشهُرِ الحُرُمِ

	
	ريمٌ عَلى القاعِ بَينَ البانِ وَالعَلَمِ



فالروي هو الميم، والوصل الياء الناشئة عن إشباع حركة الروي وهي الكسرة

وينشأ عن إشباع حركة حرف الروي واوا إذا كانت الحركة ضمة، كما في قول شوقي أيضا:
	 أنى شديد على الأعداء جبار

	
	الحرب تعلم والأيام تشهد لي



 الروي هو الراء، والوصل الواو الناشئة عن إشباع حركة الروي وهي الضمة.

وينشأ إشباع حركة حرف الروي ألفا إذا كانت الحركة فتحة، كما في قول البهاء زهير: 

	فَأَسعَدُ الناسِ مَن لا يَعرِفُ الناسا
وَقَد رَأَيتُ وَقَد جَرَّبتُ أَجناسا

	
	قَلَّ الثُقاتُ فَلا تَرَكنَ إِلى أَحَدٍ         لَم أَلقَ لي صاحِباً في اللَهِ أَصحَبُهُ
         


 الوصل هو الألف الناشئة عن حركة الروي (السين).
ويطلق الوصل كذلك على الهاء التي تلي حرف الروي ، كقول شوقي :

 

	إن الصلاة على شدة الزمان معينهْ


 النون هنا هي الروي، والهاء وصل.
3ـ الخروج:

وقد تكون هاء الوصل متحركة فيتولد عن إشباع حركتها حرف (ألف أو واو أو ياء)، وهذا الحرف الناشئ عن إشباع حركة هاء الوصل يسمى خروجًا.
فالخروج بالألف كقول شوقي :

 

	فتصيب شيئاً من رشاش عقرها
	
	إني لأخشى الكأس تجري دماً


 الراء روي، والهاء وصل، الألف خروج.

 والخروج بالياء كقول علي الجارم:
	كانت لسان اللّه في فرقانهِ
وقوامُ نهضته وسرُّ كيانهِ

	
	والضاد حسب الضاد فخراً أنها  
هي سؤدد العربي يوم فخاره         



 النون روي، والهاء وصل، والياء المتولدة عن إشباعها خروج. 
والخروج بالواو، كقول الشريف العقيلي:

 

	وَغُصنَ بانٍ تُهاديهِ هَدِيَّتُهُ
مِنَ الصَبابَةِ ما تَنحَلُّ عُقدَتُه
أَولا فَإِنِّيَ مِمَّن سَوفَ يُعنِتُهُ

	
	يا بَدرَ تَمٍّ مُحَيّاهُ تَحِيَّتُهُ
قَد وَكَّلَ السَخطُ بي خَصماً يُلازِمُني
فَإِن جَعَلتَ الرِضا ما بَينَنا حِكماً



 

التاء روي، الهاء وصل، والواو الناشئة عن إشباع ضمتها خروج.

ما قبل الروي:
1- الردف: 
هو حرف مد قبل الروي، 
ويأتي ألفا، كقول الشريف الرضي:
	مِن قبلكَ الحُسّادُ والأعداءُ
وفناءُ من بلغ المرادَ بقاءُ
وَهُمُ إِذا جاءَ الرّدى أكفاءُ
مَن لَيسَ يَشكرُ ما صَنعتَ عناءُ

	
	وَمِنَ السَّعادةِ أَن تَموتَ وَقَد مَضى
فَبَقاءُ مَن حُرِمَ المرادَ فناؤُه
وَالنّاسُ مُختَلِفونَ في أَحوالِهم
وَطِلابُ ما تفنى وَتتركُهُ على



الروي هو الهمزة، والألف قبلها ردف.
ويأتي واوا، كقول إبراهيم ناجي:
	ندبّ في الدنيا دبيب الغرور
والشيبُ تأديبٌ لنا والقبور

	
	يا ربِّ غفرانك إنا صغار
نسحب في الأرض ذيول الصغار


الروي الراء، والواو قبلها ردف.
ويأتي ياء، كقول أبي العتاهية:
	كُلُّ شَيءٍ مِنها صَغيرٌ حَقيرُ
وَعَلى ذَلِكَ الإِلَهُ قَديرُ
فَلَنِعمَ المَولى وَنِعمَ النَصيرُ
وَقوتٌ حِلٌّ وَثَوبٌ سَتيرُ
كُلُّ مَن لَم يَقنَع فَذاكَ فَقيرُ

	
	قَد رَأَيتُ الدُنيا إِلى ما تَصيرُ         
أَنَ في حيلَةِ التَخَلُّصِ مِنها         
هُوَ رَبّي وَحَسبِيَ اللَهُ رَبّي
أيُّ شَيءٍ أَبغي إِذا كانَ لي ظِلٌّ  
ما بِأَهلِ الكَفافِ فَقرٌ وَلَكِن         
       


الروي الراء ، والياء قبلها ردف.
2- التأسيس :
3- الـدخــيـل :
فالتأسيس: ألف بينها وبين الروي حرف، وهذا الحرف الذي يفصل ألف التأسيس عن الروي، يسمى الدخيل، ومثالهما قول ابن السماط :
	على صدقه من واضحات الدلائل
على الخلق من آبائهم والحلائل

	
	وفي كل ما يتلو الرسول دلالة 
هو المصطفى من قبل تكوين آدم         



فاللام روي، والألف تأسيس، والهمزة بينهما دخيل .
ثالثًا- أنواع القافية:
قد يتحرك آخر روى البيت، فيقال إن القافية مطلقة ، وقد يسكن، فيقال: إن القافية مقيدة .
فالأول كقول أبي نواس :

أجارة بيتينا أبوك غيور 

وميسور ما يرجى لديك عسيرُ
والثاني كقول طرفة :

أصحوت اليوم أم شاقتك هرّْ 
ومن الحب جنون مستعرّْ
أ- القوافي المطلقة:

ثم إن القوافي المطلقة قد يوصل رويها بحرف مد ألف أو واو أو ياء ، وقد يوصل رويها بهاء ، فهذان نوعان:
النوع الأول : قد يأتيك والقافية مؤسسة، كما في قول عروة بن الورد:

أتهزأ منى أن سمنت وأن ترى 
على شحوب الحق والحق جاهد

أفرق جسمي في جسوم كثيرة 
وأحسو قراح الماء والماء بارد

 وقد يأتيك والقافية مردوفة كقول ابن زيدون :

ما على ظني باس 
يجرح الدهر ويأسو

وكــذا الدهـر إذا ما 
عـــز ناس ذل ناس

وقد تأتيك القافية مجردة من التأسيس والردف، كقول حافظ يعاتب صديقا:

أدلال ذاك أم كســـل 
أم تناس ذاك أم ملل

أم ـ وقال الله ـ في كدر
 أم على الأقدار تتكل

والنوع الثاني: قد يأتيك والقافية مؤسسة، كقول البحتري في مصرع المتوكل:

صـريع تقاضاه السـيوف حشاشــة 
يـجــود بها والموت حـمر أظافره

ولو كان سيفى ساعة الفتك في يدي 
درى الفاتك العجلان كيف أساوره

 وقد يأتيك والقافية مردوفة، كقول الأعشى يصف الساقي وخمره:

فقــام فصب لنا قهوة

تسكننا بعد إرعــادها

كميت تكشف عن حمرة

إذا صرحت بعد إزبادها

 وقد يأتيك والقافية خالية من التأسيس والردف جميعا، كقول ابن قيس الرقيات:

بكر العوازل في الصبا ح يلمنني وألومهــنهْ
ويقلـن شيـب قـد علا ك وقد كبرت فقلت إنه

لا بد من شيـب فدعــــن ولا تطلن ملا مكنه

 ولا يخدعنك السكون في آخر البيت ، فتحسب القافية مقيدة، فإن هذا الوصف إنما تستحقه القافية، حيث يكون السكون على حرف الروي لا على هاء الوصل فتدبر.
ب- القوافي المقيدة:
وهي كذلك تأتي مؤسسة ، كقول أبي الطيب:
أزائر يا خيال أم عائد
أم عند مولاك أنني راقد
وتأت مردوفة، كقول الشاعر:

أهلا أبـا قردان يا منقذ الفلاح
كلاكما قد هان واستمرأ الأتراح
وتأتي خالية من الردف والتأسيس ، كقوله في أبي قردان أيضا :

تعيش بين الحقول مستأصلا للضررْ
بنــاقر لا يـحــول وناظـــر من شـرر

 وليس يفوتنا - هاهنا - أن ننبه إلى أن القوافي المقيدة بعامة أعسر مطلبا من القوافي المطلقة، وأنها بعد المد أيسر منها دون المد، ولا تكاد تجدها في البحور الطوال، حاشا المتقارب والرمل والطويل، وتفشو في القصار وتحسن، والتقاء الساكنين نمط صعب، لا يركبه إلا قدير، كما نرى لأبي العلاء في قصيدته التي مطلعها :

ما نخلت جارتنا ودها 
يوم تراءت بكثيف النخلْ

 ولا نرى من ذلك إلا المشطورات القصار .

رابعًا- ألقاب القافية:
هذا عرض لألقاب القافية من زوايا مختلفة، وفيها سنعيش تحديد القافية من خلال تقطيع البيت كالتالي:
1- المترادف: القافية التي يجاور ساكناها، مثل:
يقولون يا عام قد عدت لي
فيا ليت شعري بماذا تعودْ
//0/0  //0/0  //0/0  //0
//0/0  //0/0  //0/0  //00


القافية (عوذْ) /00 جزء التفعيلة الأخيرة
2- المتواتر: القافية التي يفصل ساكنيها متحرك واحد، مثل:
ألا يا صبا نجد متى هجت من نجد
 لقد زادني مسراك وجدا على وجدي
//0/0  //0/0/0
  //0/0
  //0/0/0
//0/0
//0/0/0   //0/0    //0/0/0


القافية جزء التفعيلة الأخيرة (وجدي) /0/0  
3- المتدارك: القافية التي يفصل ساكنيها متحركان، مثل:
ستبدي لك الأيام ما كنت جاهلا 
 ويأتيك بالأخبار من لم تزودِ
//0/0  //0/0/0  //0/0  //0//0  

//0/0  //0/0/0  //0/0  //0//0
القافية جزء التفعيلة الأخيرة (زودِ) /0//0 
4- المتراكب: القافية التي يفصل ساكنيها ثلاثة متحركات، مثل:
إن سليمى والله يكلؤها
 ضنت بشيء ما كان يرزؤها
/0///0   /0 /0/0  //0///0
/0/0//0  /0/0/0  //0///0

القافية جزء التفعيلة الأخيرة (يرزؤها) /0///0 

5- المتكاوس: القافية التي يفصل ساكنيها أربعة متحركات، مثل:
الشعـر صعـب طويل سلمهْ
إذا ارتقى فيه الذي لا يعلمهْ
زلت به إلى الحضيض قدمهْ
//0//0//   0//0////0

القافية جزء التفعيلة الأخيرة (ضيض قدمه) /0////0

خامسًا- عيوب القافية:
عيوب القافية ثمانية :
1- الإيطاء: وهو إعادة الكلمة المشتملة على حرف الروي بلفظها ومعناها من غير أن يفصل بين الكلمتين سبعة أبيات فأكثر كإعادة كلمة الساري في قول النابغة:

وواضع البيت في خرقاء مظلمة

تقيد العير لا يسري بها الساري
وبعد أربعة ابيات:

لا يخفض الرز عن أرض ألم بها 
ولا يضل على مصباحه الساري
2- التضمين: وهو تعليق قافية البيت بصدر البيت الذي بعده بحيث تفتقر إليه في أصل المعنى، كقول النابغة:

وهم وردوا الجفار على تميم 
وهم أصحاب يوم عكاظ إني
شهدت لهم مواطن صادقات
تهون لهم بحسن الظن مني
فعلق (إني) بقافية البيت الأول بـ (شهدت لهم) في صدر البيت الثاني.
3- الإقواء: وهو اختلاف المجرى (حركة الروي المطلق) بكسر وضم كقول حسان:
لا باس بالقوم من طول ومن قصر جسم البغال وأحـلام العصافيـر
كأنهـم قصـب جـوف أسافلـه مثقب نفخـت فيـه الأعاصيـر
4- البدل: تغيير حرف أصلي من كلمة لتناسب الروي، كما في القول:
يا قبّح الله بني السّعْلاتِ
عمْرا وفانوساً شرار الناتِ
يريد الناس؛ فغير الحرف الأخير ليناسب آخر الصدر، ويسمى هذا البدل.

5- الإكفاء: وهو اختلاف الروي بحروف متقاربة المخارج، كما في القول:
ولمّا أصابتني من الدهر بنـوةٌ 
شُغِلْتُ وألهى الناسَ عنّي شؤونُها
إذا الفارغ المكفيُّ منهم دعوتُهُ
 أبَـــرَّ وكانت دعـــــوةً يستديـمُـها
6- الإجازة: وهو اختلاف الروي بحروف متباعدة المخارج كما في قوله:
ألا هل ترى إن لم تكن أم مالك 
بملك يـدي أن الكفـاء قليـل
رأى من خليلته جفاء وغلظــة
 إذا قام يبتاع القلـوص ذميـم
7- التحريد: وهو تنويع الضرب في البحر الواحد.
8- السناد: وهو اختلاف ما يراعى قبل الروي من الحركات والحروف، وهي خمسة أنواع:
أ- سناد الإشباع: وهو تغير حركة الحرف الذي يسبق الروي (الدخيل) كما في القول:
دعاني زهيرٌ تحت كلكل خالـدٍ 
فأقبلت أسعى كالعَجول أبادِر
فشُلّت يميني يوم أضرب خالداً 
ويمنعه مني الحديدُ المُظاهَرُ
ب- سناد التوجيه: هو اختلاف حركة ما قبل الروي المقيد كما في القول:
فهمت الكتــــاب أبــــــرّ الكتُبْ 
فســـمعا لأمر أمير العرَبْ
وما عاقني غير خوف الوشاةِ 
وإن الوشاياتِ طرْق الكذِبْ
ج- سناد التأسيس: هو إسقاط ألف التأسيس في بعض الأبيات كما في القول:
يــا نفس صبـراً منـك لا تتدافعي 


صوني وقاري في الهوى وتمنعي
د- سناد الردف: هو إسقاط الردف من بعض الأبيات، والردف هو حرف العلة الذي يسبق الروي وسناده، كما في المثال:
إذا كنت في حاجة مرسلاً 
فأرسل حكيماً ولا توصـه
وإن باب أمر عليك التوى
فشــاور لبيبـاً ولا تعصـه
هـ- سناد الحذو: هو اختلاف حركة ما قبل الردف بحركتين متباعدتين في النقل كما في القول:
لقد ألج الخباءَ على جوارٍ
 كأنّ عيونهنّ عيونُ عِينِ
كأنّــي بين خافيتي غرابٍ 
يريد حمامةً في يومِ غَيْنِ
سادسًا- الضرورات الشعرية:
تعريفها: هي مخالفة لغوية, يلجأ إليها الشاعر مراعاة للقواعد العروضية وأحكامها. 
ومن أهم الضرورات الشعرية التي يلجأ إليها الشاعر:
1- صرف ما لا ينصرف
2-  قصر المدود, أو مد المقصور.
3- إبدال همزة الوصل قطعاً
4- حذف الهمزة.
5- تخفيف الحرف المشدد.
6- تحريك الحرف الساكن في الرويّ.
7- إشباع حركة ضمير الغائب بحرف مد.
8- تنوين المنادى المبني على الضم.
مثال عن صرف ما لا ينصرف:
قال الشاعر جميل صدقي الزهاوي:
قبورٌ ببيروتٍ وأخْرى بجلَّقٍ
تجرُّ عليها للرياح ذيولُ
ف(بيروت)و(جلق) الشام اسمان أعجميان ممنوعان من الصرف وصرفا للضرورة الشعرية.

مثال قصر الممدود أو مد المقصور:
يكون بحذف الهمزة من آخر الكلمة الممدودة:
قال الشاعر:
ليت شعري أمحسن من أسا بي
وقليلٌ أجداءُ يا ليت شعري
فكلمة (أسا) جاءت مقصورة والأصل(أساء) فحذفت الهمزة لضرورة الشعر
أما مد المقصور فيكون بإضافة الهمزة إلى الإسم المقصور:
قال الشاعر:
سيُغنيني الذي أغْناك عنّي
فلا فقرٌ يَدومُ ولا غِنـَاءُ
فكلمة (غِناء) جاءت ممدودة, رغم أنها مقصورة, والأصل(غِنى)وزيدت الهمزة لضرورة الشعر.
أمثلة على إبدال همزة الوصل بهمزة القطع, وإبدال همزة القطع بهمزة الوصل:د

قد لعمري دافعت عن نعم القو

مِ وقد إنطفت وكادت تزولُ
فكلمة( إنطفت)همزتها همزة وصل (فعل خماسي) وأبدلت قطع لضرورة الشعر.
أما مثال إبدال همزة القطع بهمزة الوصل:
قلت: عبد العزيز خذْ قال: لبَّيـ
ـكَ اعطينها فقلت: لبَّيكَ ألفا
فكلمة (اعطينها) همزتها همزة قطع في الأصل أبدلت هنا بهمزة وصل، والأصل(أعطنيها) وخففت لضرورة الشعر.
أمثلة على حذف الهمزة:
لئنْ أفلَ النجمُ الذي لاحَ آنفاً
فسوف تلالا بعده أنجم زهرُ
(تلالا) أصلها(تلألأ)

أمثلة على تخفيف الحرف المشدد وتشديد المخفف:
فقالوا القصاصُ وكان التقاصُ
حقاً وعدلاً على المسلمينا
فكلمة (التقاصُ) مخففة حرف الصاد, وخفف لضرورة الشعر، والأصل (التقاصُّ) بتشديد الصاد.
ومثال تشديد المخفف:
وقائلةٍ والدمُّ يصبغُ دمعها
رويدكَ يابنَ الست عشرة كم تسري؟
فكلمة (الدَمُّ) مشددة الميم لضرورة الشعر والأصل(الدَّمُ)

مثال تحريك الساكن في الروي:
يتم بمجيء فعل مضارع مجزوم بأحد الأحرف الجازمة.
مثاله:
وكمْ صحبت أخاها في منازلةٍ
وكمْ سألتْ فلم يبخلْ ولم تخبِ
فكلمة( تخبِ) فعل مضارع مجزوم ب(لم) وحرك بالكسرة لضرورة الشعر والأصل لم تخبْ.
مثال على إشباع حركة ميم الجمع بعد الضمير المتصل:
قال زهير بن أبي سلمى:
وما الحرب إلا ما علمتم وذقتمو

وما هو عنها بالحديث المرَجَّمِ
فكلمة (ذقتمو) أصلها (ذقتمْ) أشبع حرف الميم بعد تحريكه بالضم.
مثال تنوين المنادى المبني على الضم:
ليت التحية كانت لي فأشكرَها
مكان يا جَملٌ حييت يا رجلُ
فقوله يا (جملٌ) منادى نكرة مقصودة مبني على الضم وهو في الأصل: (يا جملُ) بلا تنوين, ونونه الشاعر لضرورة الشعر.
تدريبات على  القافية

تدريب (1)

السؤال الأول: اختر الإجابة الصحيحة مما بين القوسين:

1- القافية هي (أ/آخر ساكن في البيت ما قبله من متحرك  ب/آخر ساكنين في البيت وما بينهما من متحرك  ج/آخر ساكنين في البيت، وما بينهما من متحرك، والمتحرك الذي قبل أولهما).
2-        والحرُّ من حذر الهوا

نِ يزاولُ الأمـر الجسيما  
القافية في البيت (أ/كلمة وبعض كلمة  ب/كلمة  ج/بعض كلمة)
3- مكرٍّ مفرّ مقبلٍ مدبـرٍ معًا
كجلمود صخرٍ حطه السيل من عَلِ
القافية في البيت (أ/كلمتين  ب/كلمة  ج/بعض كلمة)
4- وإذا أتتك مذمتي من ناقصٍ

فهي الشهادة لي بأني كاملُ
القافية في البيت (أ/كلمتين  ب/كلمة  ج/بعض كلمة)
5- أُطلبِ العلمَ ولا تكسلْ فما
أبعد الخير عن أهل الكسلْ
6- القافية في البيت (أ/كلمة وبعض كلمة  ب/كلمة  ج/بعض كلمة)
السؤال الثاني: حدد القافية في الأبيات الآتية:

· لَكَ الحَمدُ وَالنَعماءُ وَالمُلكُ رَبَّنا         فَلا شَيءَ أَعلى مِنكَ مَجدًا وَأَمجَدُ
·  أَمِن كُلِّ شَيءٍ بَلَغتَ المُرادا     
  وَفي كُلِّ شَأوٍ شَأَوتَ العِبادا
· ما الجاهُ وَالمالُ في الدُنيا وَإِن حَسُنا         إِلّا عَوارِيُّ حَظٍّ ثُمَّ تُرتَجَعُ
· أيُّ مَعينٍ صفا على كدرِ الدهـــ

ــر وأيّ النعيم لم يَزُلِ؟
· لا يُعجِبَنَّكُمُ الجاهُ الَّذي بَلَغوا         مِنَ الوِلايَةِ وَالمالُ الَّذي جَمَعوا
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